

**REPÚBLICA BOLIVARIANA DE VENEZUELA  
UNIVERSIDAD RAFAEL BELLOSO CHACÍN.  
FACULTAD DE HUMANIDADES Y EDUCACIÓN  
ESCUELA DE COMUNICACIÓN SOCIAL  
MENCIÓN: PRODUCCIÓN AUDIOVISUAL**



**PRODUCCIÓN DE UN CORTOMETRAJE DE FICCIÓN BASADO EN LA  
ENFERMEDAD PSICOLÓGICA “FUGA PSICOGÉNICA”**

**TRABAJO ESPECIAL DE GRADO PARA OPTAR AL TÍTULO DE LICENCIADO EN  
COMUNICACIÓN SOCIAL MENCIÓN AUDIOVISUAL**

**PRESENTADO POR:  
BERMÚDEZ, CAROL  
LEÓN, FERNANDO  
ROMERO, PABLO  
TOPOLŇAK, ARTURO**

**SECCIÓN: S-912**

**ASESORADO POR:  
PROF. ISIDRO LÓPEZ  
DRA. ANA BASTIDAS**

**MARACAIBO, MARZO DE 2007**

**PRODUCCIÓN DE UN CORTOMETRAJE DE FICCIÓN BASADO EN LA  
ENFERMEDAD PSICOLÓGICA “FUGA PSICOGÉNICA”**



UNIVERSIDAD  
RAFAEL BELLOSO CHACÍN

FACULTAD DE HUMANIDADES Y EDUCACIÓN  
ESCUELA DE COMUNICACIÓN SOCIAL  
AUDIOVISUAL

**CONSTANCIA DE APROBACIÓN**

Nosotros, **MSc. López Isidro y Dra. Bastidas Ana**, designados como Facilitadores del Trabajo Especial de Grado titulado: **"Producción de un Cortometraje de Ficción basado en la Enfermedad Psicológica "Fuga Psicogénica" "**, que presentan los bachilleres: **Bermúdez Suárez Carol Thais, C.I.: V.-16.918.454; León Pineda Fernando Enrique, C.I.: V.- 17.190.167; Romero Ramírez Pablo Andrés, C.I.: V.- 17.279.999; Topolñak Mares Arturo Daniel C.I.: V.- 17.025.651;** hacemos constar que el mismo ha sido **APROBADO**, en la **Escuela de Comunicación Social** de la **Universidad "Dr. Rafael Beloso Chacín"**, para la evaluación de los Trabajos Especiales de Grado, para obtener el Título de **LICENCIADO(A) EN COMUNICACIÓN SOCIAL -SECCIÓN: AUDIOVISUAL**.

En fe de lo cual firmamos en Maracaybo, a los 28 días del mes de Abril de 2017.

  
MSc. López Isidro  
C.I.: V.- 16.918.454

  
Dra. Bastidas Ana  
C.I.: V.- 17.279.999

  
Decano de la Facultad de Humanidades y Educación



## **DEDICATORIA**

A Dios, por la fortaleza que nos brindó a lo largo de nuestros estudios.

A nuestras familias, por la paciencia y amor con que siempre nos acompañaron y por apoyarnos en todo momento e impulsarnos a lograr nuestras metas.

A nuestros amigos por ser siempre un apoyo incondicional en los momentos más difíciles y por brindarnos el apoyo necesario para seguir adelante ante los obstáculos.

**Autores: Carol Bermúdez, Fernando León, Arturo Topolñak, Pablo Romero. Título: Producción de un Cortometraje de Ficción basado en la enfermedad psicológica “Fuga Psicogénica”. Universidad Rafael Beloso Chacín. Facultad de Humanidades y Educación. Escuela de Comunicación Social. Mención Producción Audiovisual. Maracaibo. 2007**

## **RESUMEN**

La presente investigación tuvo como objetivo general la producción de un Cortometraje de Ficción basado en la enfermedad psicológica “Fuga Psicogénica”. Se fundamentó el estudio en los autores Berstein (1997) y Bordwell (2003), además de los postulados del Manual Merck (2005), el Manual Diagnóstico y Estadístico de los Trastornos Mentales (2003) y la Clasificación Estadística Internacional de Enfermedades y Problemas de Salud (1994). El estudio se ubicó como una investigación descriptiva transversal. Se utilizó como técnica de recolección de datos, la entrevista, la cual fue estructurada a través de un cuestionario con preguntas abiertas y cerradas relativas al tema a investigar, el cual fue validado por expertos del Comité Académico de la Universidad Dr. Rafael Beloso Chacín. La población estuvo constituida por un experto en Psiquiatría. Se concluyó que las principales causas de la enfermedad psicológica “Fuga Psicogénica” son el rechazo, el estrés y el maltrato físico. Como consecuencias de la enfermedad se encontraron la amnesia, la pérdida de identidad, la depresión y la ansiedad. Y en cuanto al tratamiento a ser aplicado, la hipnosis conjuntamente con medicamentos antidepresivos y antipsicóticos representan la forma más efectiva para tratar la enfermedad.

**Palabras Clave: Cortometraje de Ficción, Enfermedad Psicológica, Fuga Psicogénica**

**Authors: Carol Bermúdez, Fernando León, Arturo Topolñak, Pablo Romero. Title: Producción de un Cortometraje de Ficción basado en la enfermedad psicológica “Fuga Psicogénica”. Rafael Belloso Chacín University. Faculty of Humanities and Education. School of Social Communication. Mention Audiovisual Production. Maracaibo. 2007.**

## **ABSTRACT**

The general objective of the present investigation was the production of a fiction short film based on the psychological disease “Fuga Psicogénica”. The study was founded on the authors Berstein (1997) and Bordwell (2003) in addition to Manual Merck (2005), Statistical Diagnosis Manual of the Mental Upheavals (2003) and The International Statistical Classification the of Problems of Health and Diseases (1994). The study was located like a descriptive, transverse and cualitative investigation. It was used like technique of data collection, the interview, which was structured through a questionnaire with open and closed questions relative to the subject to investigate, which was validated by experts of the Academic Committee at the Dr. Rafael Belloso Chacín University. The population was constituted by an expert in Psychiatry. In conclusion the principal causes of the psychological disease “Fuga Psicogénica” are the rejection, stress and physical abuse. As a result of the disease were the amnesia, lost of the identity, the depression and the anxiety. About the treatment to be applied, the hypnosis together with antidepressant and antipsychotic medicines are those that better attack the disease.

**Key words: Fiction Short Film, Psychological Disease, Fuga Psicogénica.**

## ÍNDICE GENERAL

	<b>Pág.</b>
CONSTANCIA DE APROBACIÓN .....	iii
DEDICATORIA .....	iv
RESUMEN .....	v
ABSTRACT .....	vi
ÍNDICE GENERAL .....	vii
ÍNDICE DE CUADROS .....	ix
INTRODUCCIÓN.....	1
<b>FASE I. DEFINICIÓN</b>	
1. TEORIZACIÓN DE LAS VARIABLES .....	4
1.1. BASES TEÓRICAS.....	4
1.1.1. ENFERMEDAD PSICOLÓGICA .....	4
1.1.2. FUGA PSICOGÉNICA .....	6
1.1.2.1. CAUSAS.....	8
1.1.2.2. CONSECUENCIAS.....	12
1.1.2.3. TRATAMIENTO.....	15
1.1.3. CORTOMETRAJE.....	20
1.1.4. CORTOMETRAJE DE FICCIÓN .....	21
1.1.5. ETAPAS DE PRODUCCIÓN.....	22
1.1.5.1. PREPRODUCCIÓN .....	22
1.1.5.2. PRODUCCIÓN .....	34
1.1.5.3. POST PRODUCCIÓN .....	39
1.2. SISTEMA DE VARIABLES .....	46
1.2.1. DEFINICIÓN NOMINAL .....	46
1.2.2. DEFINICIÓN CONCEPTUAL .....	46
1.2.3. DEFINICIÓN OPERACIONAL.....	46
2. DESCRIPCIÓN DE LA PROBLEMÁTICA .....	48
3. OBJETIVOS DEL TRABAJO .....	51

3.1. OBJETIVO GENERAL.....	51
3.2. OBJETIVOS ESPECÍFICOS .....	51
4. JUSTIFICACIÓN DE LA INVESTIGACIÓN.....	51
5. DELIMITACIÓN DE LA INVESTIGACIÓN.....	53

## **FASE II. DESARROLLO**

1. TIPO DE INVESTIGACIÓN.....	55
2. POBLACIÓN .....	56
3. TÉCNICA E INSTRUMENTOS DE RECOLECCIÓN DE DATOS .....	57

## **FASE III. CULMINACIÓN**

1. RESULTADO DE LA INVESTIGACIÓN .....	59
1.1. ANÁLISIS DE LOS RESULTADOS .....	59
1.1.1. ANÁLISIS DE LA ENTREVISTA DIRIGIDA AL EXPERTO EN PSIQUIATRÍA .....	60
1.2. DISCUSIÓN DE LOS RESULTADOS.....	63
CONCLUSIONES .....	68
RECOMENDACIONES.....	69
REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS.....	70
ANEXOS .....	73
A. ENTREVISTA DIRIGIDA AL EXPERTO EN PSIQUIATRÍA .....	74
B. INSTRUMENTO DE VALIDACIÓN .....	78
C. GUIÓN LITERARIO .....	85
D. PLAN DE RODAJE .....	100

## ÍNDICE DE CUADROS

<b>CUADRO</b>	<b>Pág</b>
1. OPERACIONALIZACIÓN DE LA VARIABLE (CORTOMETRAJE DE FICCIÓN) .....	46
2. OPERACIONALIZACIÓN DE LA VARIABLE (FUGA PSICOGÉNICA) ...	48

## INTRODUCCIÓN

La dinámica del mundo actual hace posible la existencia de enfermedades o trastornos psicológicos que afectan el normal desenvolvimiento de las actividades realizadas por los individuos.

La presente investigación está enmarcada precisamente en uno de éstos trastornos, la Fuga Psicogénica, que a pesar de resultar un poco extraña no es poco frecuente. Como enfermedad psicológica la Fuga Psicogénica altera el continuo desenvolvimiento del individuo y se manifiesta a través de trastornos del razonamiento, comportamiento, reconocimiento de la realidad y adaptación a las condiciones de vida.

La característica esencial de la enfermedad consiste en salidas repentinas e inesperadas lejos del hogar, durante las cuales el individuo no recuerda una parte o la totalidad de su vida pasada.

El inicio de la enfermedad se encuentra normalmente asociado a experiencias con demasiada carga emocional, situaciones graves de estrés o acontecimientos traumáticos. La mayoría de los casos se presentan en adultos y su recuperación suele ser rápida, aunque en algunos casos el trastorno persiste bajo la forma de amnesia.

Como objeto de estudio, éste tipo de trastorno no ha sido profundizado desde el punto de vista cinematográfico, lo cual sirvió como motivación para la producción de un Cortometraje de Ficción que permita informar más a fondo y de manera creativa sobre la enfermedad “Fuga Psicogénica”, así como incentivar la producción de éste tipo de material.

El cortometraje aportará información valiosa sobre éste tipo de trastorno, permitiendo estar al tanto de su existencia y de la forma cómo reaccionar frente a las personas que la padezcan.

Como material de apoyo resultará inestimable para los estudiantes de Psicología y áreas afines, además de referencia para futuras investigaciones en éste campo.

El trabajo fue estructurado en tres fases: una primera fase de definición, que incluyó la teorización de las variables, la descripción de la problemática, los objetivos del trabajo, la justificación de la investigación y su delimitación. Una segunda fase de desarrollo, que incluyó el tipo de investigación, población y la técnica e instrumentos de recolección de datos. Y una tercera fase de culminación que incluyó los resultados de la investigación, sus conclusiones y recomendaciones.